
 

1 
 

 ردنالأ  – 2745رقم فتوي 
 2745/2012 ي: رقم الفتو

 26/11/2012  الإصدار:تاریخ 
   الإفتاءلجنة المفتي: 
    الأردنیة الإفتاءدار الھیئة: 

 الصحابة؟ ما نظرة الإسلام لـ(الجنس الثالث) خِلقَةً، وھل وُجد ھذا الجنس في عصر النبي علیھ الصلاة والسلام أو  ل:السؤا
تعطیھ الشریعة الحقوق الكاملة لان ذلك یدخل في  كل ما اشتبھ في جنسھ او امتلك صفات الذكور والانوثة  : القاعدة الفقھیة

  ھؤلاء المجتمع ان یتقي الله مع  علىوان   ھ من المثبت ان كان للرسول صحابة من الجنس الثالثالقضاء والقدر وان  أمور 
     او التشبھ بالنساء فلعنھم الله وفعلتھم حرام.الافراد. اما الافراد الذین یقوموا بتحویل جنسھم 

 
 

 نص الفتوي 
 

 الحمد �، والصلاة والسلام على سیدنا رسول الله 
نظرة متسقة مع    -خلقيوھو كل ما اشتبھ كونھ ذكرًا أو أنثى لمرض -تنظر الشریعة الإسلامیة إلى ما یسمى بـ(الجنس الثالث)  

الإیمان بالقضاء والقدر، وأن جمیع خلق الله تم بإرادتھ وحكمتھ سبحانھ؛ فلا یجوز انتقاص أحد لوصفٍ خلقھ الله علیھ، واختاره لھ  
یَا  عز وجل، كما لا یجوز تمییز أحد على أحد بجنس أو لون أو عرق أو نسب؛ فالناس بین یدي الله سواء، كما قال سبحانھ وتعالى: (

َ عَلِیمٌ خَبیِرٌ) الحجرات/أیَُّھَا النَّاسُ إِنَّا خَلقَْنَاكُمْ مِنْ ذكََرٍ وَأنُْثىَ وَجَعلَْنَاكُمْ شُعوُباً وَقَباَئلَِ لِتعََارَفوُا إنَِّ أكَْرَمَ  ِ أتَْقَاكُمْ إِنَّ �َّ  .13كُمْ عِنْدَ �َّ
ان، منحتھ الشریعة الإسلامیة الحقوق التامة التي منحتھا لجمیع البشر،  وھكذا كل من ابتلُي بنقص أو خلل عن الخلق السوي للإنس

اؤُھُمْ،  ورفعت منزلتھ بحسب ما یقدمھ لدینھ وأمتھ، وبحسب منزلتھ عند ربھ، یقول النبي صلى الله علیھ وسلم: (الْمُسْلِمُونَ تتَكََافَأُ دِمَ 
تھِِمْ أدَْنَاھُمْ، وَیجُِیرُ عَلَیْھِمْ  یھِمْ عَلَى قَاعِدِھِمْ) رو یسَْعَى بِذِمَّ اه أبو  أقَْصَاھُمْ، وَھُمْ یَدٌ عَلَى مَنْ سِوَاھُمْ، یرَُدُّ مُشِدُّھُمْ عَلىَ مُضْعِفِھِمْ، وَمُتسََرِّ

 .داود 
وقد ثبت وجود بعض الأفراد من الجنس الثالث في عصر النبي صلى الله علیھ وسلم، مثل: أنجشة، وھیت، كما ذكرھم الحافظ ابن  

في كتابھ "الإصابة في تمییز الصحابة"، وثبت أنھم عاشوا بین الصحابة الكرام حیاة الكرماء، یؤدون واجباتھم، وینالون حجر 
حقوقھم، ولم یرد في الأخبار شيء یدل على احتقارھم أو اضطھادھم، وإنما كانت لھم بعض الأحكام الفقھیة الخاصة، التي تبنى  

نف من الناس؛ فیعامل عند الرجال على أنھ امرأة، ویعامل عند النساء على أنھ رجل، على الأحوط في اعتبار جنس ھذا الص
 .وللفقھاء في أحكامھم تفاصیل كثیرة، لا تتسع الفتوى ھنا لذكرھا، ویمكن مراجعتھا في الكتب المطولة

لھم على العلاج وتجاوز المحنة، وأن   والمھم ھنا نصیحة عامة الناس أن یتقوا الله في التعامل مع أمثال ھؤلاء، وأن یكونوا عونًا
 .تخصص لھم المؤسسات التي تعینھم على استیفاء كامل حقوقھم والعیش بكامل كرامتھم

وإن كان القصد بـ(الجنس الثالث) الذین یعملون على تحویل جنسھم الطبیعي المعتدل بعملیات جراحیة أو بالتشبھ بالجنس الآخر؛  
 شَیْطَانًا  یَدْعُونَ إِلاَّ   فھذا لا خلاف بین العلماء في حرمتھ؛ لأنھ من تغییر خلق الله، وقد قال تعالى: (إنِْ یدَْعُونَ مِنْ دوُنِھِ إِلاَّ إِنَاثاً وَإِنْ 

ُ وَقَالَ لأَتََّخِذنََّ مِنْ عِبَادِكَ نَصِیبًا مَفْرُوضًا * وَلأَضُِلَّنَّھُمْ وَلأَمَُنیَِّنَّھُ  مُرَنَّھُمْ فلََیبَُتكُِّنَّ آذاَنَ الأْنَْعاَمِ وَلآَمُرَنَّھُمْ فلََیغَُیرُِّنَّ  مْ وَلآَ مَرِیداً * لعََنَھُ �َّ
ِ فَقَدْ خَسِرَ خُسْرَانًا مُبیِنًا * یعَِدھُُمْ وَیمَُ  ِ وَمَنْ یَتَّخِذِ الشَّیْطَانَ وَلِی�ا مِنْ دوُنِ �َّ غُرُورًا * أوُلئَكَِ   نیِّھِمْ وَمَا یعَِدھُُمُ الشَّیْطَانُ إِلاَّ خَلْقَ �َّ

ِ صَلَّى اللهُ عَلَیْھِ وَسَلَّمَ  121-117مَأوَْاھُمْ جَھَنَّمُ وَلاَ یَجِدوُنَ عَنْھَا مَحِیصًا) النساء/ . وعن ابن عباس رضي الله عنھما قال: "لعََنَ رَسُولُ �َّ
جَالِ بِالنسَِّاءِ، وَالمُتشََبھَِّاتِ مِنَ ال جَالِ" رواه البخاري. والله أعلمالمُتشََبھِِّینَ مِنَ الرِّ  .نسَِّاءِ بِالرِّ


